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Datum: 17.11.2022 
Ort: Quartiersmanagement Brandenburgisches Viertel, Schorfheidestraße 13, 16227 Eberswalde  

Uhrzeit: 17:00 – 19:00 Uhr 
Anwesende:  
Frank Neumann (Bewohner), Vanessa Hani (Bewohnerin), Rolf Gielow, Irene Grundmann (TAG), 
Stephanie Gideon (WHG), Gerd Markmann (Maxe), Marko Reinhardt (1893 eG), Torsten Schröder 
(Eberswalder SC e. V.), Jörg Renell (DBH), Maren Gumlich (SPI), Irina Dessert (Kontakt e. V.), Barbara 
Bunge (AWO), Britta Tomis (Hunde im Blick), Frau Möwes (Dudeninstitut), Katharina Brunnert (QM), 
Julia Klemm (QM), Julia Hantke (QM), Elisa Colberg 
Leitung: Julia Hantke, Julia Klemm, Katharina Brunnert  
Protokollantin: Elisa Colberg, Katharina Brunnert 
 
 

Protokoll   
Sprecherrat 
 
Tagesordnungspunkte 
TOP 1: Begrüßung  
TOP 2: Neue Satzung des Sprecherrats  

 Geschäftsordnung: Unterschrift fehlender Mitglieder der Letzten Sitzung  

 Verschwiegenheitserklärung: Unterschrift fehlender Mitglieder der letzten Sitzung  

 Vorstellung Sprecherrat  
TOP 3: Aktuelles aus dem Viertel 

 Weihnachtsmarkt  

TOP 4: Aktuelles aus der Verwaltung  
 Jahresplanung QM 2023  

 Aktuelles aus dem Stadtentwicklungsamt 
TOP 5: Aktuelle Anträge  

 FP2022-05 Ausstellungseröffnung  

 FP2022-06 Hölderlins Werkstatt (Weg des Wassers) 

 B.2-34_2023-01-Gitarrenunterricht  

 B.2-45_2023-01_Hunde ABC auf dem Hundeauslaufplatz  

 FP2023-01 

 B.2.34_2023-02-Lerntherapie macht Schule  

TOP 6: Stand Projekte 

 FP2022-02 Lerntherapie macht Schule  
 B.2-45-Hunde ABC auf dem Hundeauslaufplatz 
 FP2022-01 Gitarrenunterricht für Menschen aus dem Brandenburgischen Vietel 

TOP 7: Sonstiges und Termine 
 Termine: 

o Weihnachtsmarkt/QM informiert 11.12.2022 
o Termine Sprecherrat 2023 
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TOP 1  Begrüßung  

 Der Sprecherrat ist beschlussfähig 

 

TOP 2 Neue Satzung des Sprecherrats  

 Geschäftsordnung: Unterschrift fehlender Mitglieder der letzten Sitzung  

- Unterschriften wurden eingeholt  

o TAG fehlt, wurde vor Ort besprochen – Unterlagen werden postalisch nachgereicht 

 Verschwiegenheitserklärung: Unterschrift fehlender Mitglieder der letzten Sitzung 

 Unterschriften wurden eingeholt  

o TAG fehlt, wurde vor Ort besprochen – Unterlagen werden postalisch nachgereicht 

 Vorstellung Sprecherrat 

- Website ist aktualisiert (Personen und Steckbriefe sind aufgeführt) 

- Report e kommt dazu auch noch raus   

- Pressemitteilung der Stadt Eberswalde wird erfolgen, wurde bereits versendet 

- Steckbriefe hängen derzeit im Bürgerzentrum aus 

- Auf Facebook werden Steckbriefe und die Vorstellung des Sprecherrats noch eingestellt (nur 

Personen die der Veröffentlichung zugestimmt haben) 

- Hr. Markmann merkt an, dass Fr. Westphal auf der Website nicht eingestellt ist > QM kontrolliert 

das 

o Nachträglich: Tabea Westphal ist auf der Seite eingestellt 

 

TOP 3 Aktuelles aus dem Viertel 

 Weihnachtsmarkt  

- Findet am 11.12.2022 von 14 – 18 Uhr auf dem Potsdamer Platz statt 

- Es gibt verschiedene Stände, eine Feuerschale, Weihnachtssingen und vieles mehr 

- DBH organisiert die Feuerschale, die Organisation des Holzes wird mit dem Bauhof besprochen (QM) 

- Give Aways vom QM werden nach gelöstem Rätsel ausgehändigt (Symbole werden auf dem 

Weihnachtsmarkt verteilt, je gefundenes Symbol erhält die Person auf einer dafür entworfenen Karte 

einen Stempel) 

o Maren Gumlich meldet sich, da sie an ihrem Stand auch ein Symbol haben möchte 

- Torsten Schröder berichtet von den Kindern vom Gitarrenprojekt, welche wieder auftreten werden 

o Als Belohnung für ihren Auftritt erhalten sie im Nachgang eine kostenfreie Zuckerwatte 

o QM erstellt kleine Gutscheine für die Kinder (ca. 9 Stk.) 

o Kinder dürfen sich zuvor wieder im Wohnverbund warmspielen 

- Frau Dessert berichtet: Kontakt e.V. bereitet internationale Spezialitäten und eine Tombola vor 

- Am 01.12.2022 findet letztes AG Treffen Weihnachtsmarkt statt (14 Uhr im Bürgerzentrum) 
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TOP 4 Aktuelles aus der Verwaltung 

 Jahresplanung QM 2023 (Hauptthemen): 

- Kulturelle Aktionen, Graffiti – Projekt, Bildung, Beteiligungsprojekte und ÖA, Sozialraumkonferenz 

o Herr Neumann erfragt, ob auch finanzielle Mittel für Umweltprojekte (Blumenwiese) 

eingeplant wurden 

o Kann über Fondsprojekt oder Aktionsfonds beantragt werden  

- Eine Maßnahme (Sprachcafé) aus dem integrierten Entwicklungskonzept entwickelt sich scheinbar 

bisher nicht wie angedacht, hier sind weitere Ideen gefragt: 

o Entwickelt man ein anderes Projekt, bei dem Menschen ins Gespräch oder in Kontakt 

kommen können?  

o Tanzen, musizieren, Spiele spielen? 

o Sprecherrat ist aufgefordert sich Gedanken zu möglichen Projektinhalten bis zum nächsten 

Sprecherrat zu machen 

o Gespräche mit Projektbeteiligten werden geführt 

- Herr Neumann berichtet von der Idee einer Tafel / Suppenküche im Brandenburgischen Viertel (Das 

Thema wurde auch schon im Bereich ABJS angesprochen.) 

o Empfehlung vom Sprecherrat, dies hier im Viertel zu etablieren, wird von Herrn Neumann im 

Ausschuss vorgetragen 

o Abstimmung: 

 Dafür: 12 

 Dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 

 

 Aktuelles aus der Stadtverwaltung  

- SPECHT Ausstellungsbeschluss einer Wohnanlage 

o Im nächsten Ausschuss (ASWU) am 06. Dezember wird Ausstellungsbeschluss vorliegen 

- Brandschutzmaßnahmen im Heidewald laufen weiterhin 

- Einwohnerversammlung findet am 21.11.2022 um 17.00 Uhr statt 

o Ab 16 Uhr kann man zuvor den Hort (K17) begutachten 

- Herr Bauer (Investor Heidewald und Specht) wurde zur Einwohnerversammlung am 21.11.2022 

eingeladen 

- Die Sanierungsarbeiten im Aktionsraum Oderbruch haben aktuell begonnen  

- Schilder zum Wegeleitsystem sollen noch in diesem Jahr aufgestellt werden (Kreuze befinden sich 

bereits auf den angedachten Stellen) 

- Das Leistungsverzeichnis (LV) für die Ausschreibung der Baumaßnahmen für den Schorfheideplatzsteht 

noch aus. Mit der Fertigstellung des LVs werden die Gewerke ausgeschrieben 
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TOP 5  Aktuelle Anträge  

 FP2022-05 Ausstellungseröffnung  

- Ausstellung befindet sich in der Potsdamer Allee 

- Soll im Dezember beginnen und läuft dann für 10 Monate – also bis Ende September 

- Immer montags von 10 bis 12 Uhr und jeden letzten Sonntag im Monat von 10 bis 18 Uhr geöffnet 

- Besucher können sich auch bei Frau Hess wegen einer extra Öffnung melden 

- Es soll ab sofort eine Besucherliste geführt werden, dass man weiß, wie viele Personen die 

Ausstellung besuchen  

- Hr. Otto öffnet die Ausstellung, erhält eine monatliche Abrechnung  

- Ausstellung ist weiterhin nicht barrierefrei  

- Abstimmung:  

o Dafür: 11 (+2 Stimmen per E-Mail/telefonisch) 

o Dagegen: 0 

o Enthaltung: 1 (+ 1 Stimme per E-Mail) 

 

 FP2022-06 Hölderlins Werkstatt (Weg des Wassers) 

- Die Blumenwiese wurde 2020 im Märkischen Park angelegt  

- Schortie will die Blumenwiese mit Hilfe von Herrn Rook und weiteren helfenden Personen noch 

weiter optimieren 

- Abrechnung erfolgt kleinteilig (Honorarabrechnungen, Materialabrechnungen, usw.) 

- Es gibt auch eine Filmreihe zu dieser Blumenwiese 

o Wird im nächsten Sprecherrat gezeigt und auf die Website gestellt (QM) 

- Abstimmung: 

o Dafür: 12 (+2 Stimmen per E-Mail/telefonisch) 

o Dagegen: 0 

o Enthaltung: 0 (+1 Stimme per E-Mail) 

 

 B.2-34_2023-01-Gitarrenunterricht  

- Möchte weiterhin 2 Gruppen unterrichten, jedoch entfällt die zweite Kindergruppe 

- Anstatt dessen möchte er erwachsenen Personen die Möglichkeit geben in einer Art Jam-Session 

gemeinsam zu musizieren und sich auszutauschen (auch mit anderen Instrumenten)  

- Unterrichtszeiten bleiben gleich 

- Unterricht findet im Bürgerzentrum statt 

- Gruppe 1:  

o Alle 6 Kinder mit Migrationshintergrund  

o Wird dann ein bis zwei Kinder aus Gruppe 2 mit in Gruppe 1 nehmen, da diese noch vom 

Unterricht profitieren können 
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- Abstimmung:  

o Dafür: 12 (+3 Stimmen per E-Mail/telefonisch) 

o Dagegen: 0 

o Enthaltung: 0 

- Es wird auf Verstetigung des Projektes hingewiesen 

o Nachtrag: Kommentar wurde mit in den Zuwendungsbescheid aufgenommen 

 

 FP2023-01 Bienenprojekt  

- Ist ein Projekt in der Havellandstraße 15  

- Es sind bis jetzt 2 Bienenvölker entstanden, die noch auf 5 erweitert werden sollen  

- Soll noch weiter gefördert werden  

- Was passiert mit dem Honig? 

o Wird auf der Fête de la Viertel und auf dem Weihnachtsmarkt angeboten 

o Voraussichtlich auch im Museum der Stadt Eberswalde geplant 

o Da 1893 eG auch sponsert, erhalten auch diese Gläser 

- Die Einnahmen werden für die Förderung des Projektes genutzt  

o Das Projekt soll sich dadurch später selber tragen können  

- Herr Pfeifer ist auch mit anderen Bienenzüchtern der Umgebung in Kontakt  

- Möchte zu dem Thema Imkern auch etwas in den Schulen/Kitas erklären  

- Geld wird auch für Schulungsmaterial, z.B. Anschauungsmaterialein genutzt 

- Abstimmung: 

o Dafür: 12 (+2 Stimmen per E-Mail/telefonisch) 

o Dagegen: 0 

o Enthaltung: 0 (+1 Stimme per E-Mail) 

- Es wird auf Verstetigung des Projektes hingewiesen 

o Nachtrag: Kommentar wurde mit in den Zuwendungsbescheid aufgenommen 

 

 B.2.34_2023-02-Lerntherapie macht Schule  

- Die Kinder, die das in Anspruch nehmen, können nicht rechnen, schreiben etc.  

o Werden durch dieses Projekt in den Räumlichkeiten der Schule gefördert, sodass diese 

später wieder regulär beim Schulstoff mitkommen 

- Enge Zusammenarbeit mit Grundschule Schwärzesee erfolgt bereits 

- Die Lehrkraft des Dudeninstituts arbeitet dabei mit den Lehrer*innen der Schule zusammen, um 

die bestmögliche Förderung zu erlangen  

- Notwendigkeit besonders in der Grundschule hoch, Bedarf ist durch den Zeitraum der Pandemie 

gestiegen 
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- Eine Abstimmung erfolgt nur unter der Maßgabe, dass es 2024 nicht mehr über Fördermittel des 

„Sozialen Zusammenhaltes“ finanziert wird  

o Sprecherrat ist sich einig, dass es eine Aufgabe des Bildungsträgers ist und somit eine 

Verstetigung und weitere Förderung über das Amt 40 erfolgen sollte 

o Nachtrag: Kommentar wurde mit in den Zuwendungsbescheid aufgenommen  

- Abstimmung:  

o Dafür: 12 (+3 Stimmen per E-Mail/telefonisch) 

o Dagegen: 0 

o Enthaltung: 0 

 

 B.2-45_2023-01_Hunde ABC auf dem Hundeauslaufplatz  

- Projekt besteht seit Ende August 2022 

- Trainingszeiten am Donnerstag bleibt bestehen, startet jedoch erst im Februar 2023 

- Zusätzlich gibt es ein weiteres Angebot an einem Freitag im Monat 

- viele Teilnehmer*innen kommen schon regelmäßig zum Training und möchten es weiterhin 

nutzen 

- entwickeln gemeinsam Ideen fürs Training und für den Platz 

- Eigenbeteiligung in Höhe von 1€ pro Stunde, wurde vom Sprecherrat festgelegt 

o Gelder werden dann auch für den Platz genutzt 

o Nachtrag: Kommentar wurde mit in den Zuwendungsbescheid aufgenommen 

- Abstimmung: 

o Dafür: 10 (+2 Stimmen per E-Mail/telefonisch) 

o Dagegen: 0  

o Enthaltung: 1 (+1 Stimme per E-Mail) 

 

TOP 6  Stand Projekte 

 B.2-34_2022-02 Spielend Deutsch lernen  
- Aufbau grundlegender Fähigkeiten, sodass die Kinder später in der Schule selbständig sein können 

o 13 Kinder werden aktuell betreut 

o 4 Deutsch und 2 Mathekurse in der Grundschule Schwärzesee  

o Die Kinder haben Freude daran 

o Machen in diesem Unterricht „Könnens-Erfahrungen“  

- Institut ist im Kontaktaufbau mit den Eltern 

o Wollen auch die Eltern dieser Kinder unterstützen z.B. beim Ausfüllung von Anträgen für 

das Jugendamt, um eine stetige Lerntherapie zu beantragen 

- Bis ein Antrag auf Einzelförderung bewilligt wird, dauert das bis zu einem Jahr  

- Von den 13 Kindern die in der Schule betreut werden sind es bis jetzt 5, die einen Antrag beim 

Jugendamt gestellt haben (gehen bei positiver Zusage aus Förderung in der Schule raus) 
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- Wollen diese Arbeit weiter fortführen, auch die Elternarbeit und dazu zu verschiedenen Themen 

beraten  

- Das Projekt gilt als Probephase für eine spätere Förderung durch das Amt 40 ab 2024 

 

 B.2-45_2022-02 Hunde ABC auf dem Hundeauslaufplatz 
- Es sollten eigentlich max. 6 Teilnehmer*innen pro Gruppe daran teilnehmen, sind jetzt allerdings 

sogar schon 7 oder 8 Teilnehmer*innen   

- Viele von ihnen kommen regelmäßig 

- Teilnehmer*innen sind hauptsächlich Bewohner*innen des Viertels (Besucher*innenliste wird 

geführt – daher komplette Nachvollziehbarkeit) 

- Frau Tomis hat neues Spielgerät auf dem Hundeauslaufplatz aufbauen lassen, welches sehr gut 

angenommen wird (vorher mit Bauhof, Hundeplatznutzer*innen und QM abgeklärt) 

- In den Wintermonaten ist der Platz ab 17 Uhr dunkel und man kann kein Training mehr vor Ort 

anbieten  

o Daher wurde auf einen Social-Wolk im Viertel umgerüstet, um das Training nicht 

ausfallen zu lassen 

o Wunsch der Hundeplatznutzer*innen: Solarbetriebene Lampen wären sinnvoll, um den 

Platz auch bei Dunkelheit nutzen zu können – 

- Der Platz selbst hat sich seit dem Hundetraining verändert – wirkt sauberer und wird weniger 

fremdgenutzt 

- Gruppe entsteht, die sich auch außerhalb der Trainingszeiten dort treffen  

 

 FP2022-01 Gitarrenunterricht für Menschen aus dem Brandenburgischen Viertel 
- Hat bisher sehr engagierte Schüler*innen im Gitarrenunterricht, die sich auch untereinander 

helfen  

- In der zweiten Gruppe profitieren nicht alle Kinder vom Gitarrenunterricht. Daher wird er einige 

Kinder mit in die erste Gruppe einteilen. 

- Treten bei verschiedenen Veranstaltungen, wie z.B. der Fête de la Viertel oder auf dem 

Weihnachtsmarkt auf 

 

TOP 7  Sonstiges und Termine 

- Termine: 

o Weihnachtsmarkt/QM informiert 11.12.2022 

o Termine Sprecherrat 2023 

 16. Februar 2023 

 04. Mai 2023 

 06. Juni 2023 

 16. November 2023 


